



Corporation de développement
socio-économique de St-Camille



RAPPORT ANNUEL 2023

Crédit-photo: NathB photographe



Crédit-photo: NathB photographe

MISSION

Fondée en 1995, la Corporation de développement socioéconomique de Saint-Camille est un outil dont s'est doté le milieu pour favoriser le développement agroalimentaire, socioculturel, l'expansion industrielle et commerciale et la défense et l'intégrité de l'environnement naturel de Saint-Camille.

RAPPORT ANNUEL

Présenté à l'assemblée générale annuelle des membres, ce rapport annuel fait la rétrospective des actions-phare de l'organisme en 2023.

MOT DE LA PRÉSIDENTE



Chers citoyens et citoyennes de Saint-Camille,

Je suis très heureuse de vous écrire ces quelques mots pour vous parler de notre dernière année. Dans ce rapport annuel, vous pourrez constater les nombreux projets, évènements ou accompagnements qui ont été réalisés au cours des derniers mois.

Habituellement, j'aime bien mettre en lumière un projet en particulier, mais, cette année, je vais vous avouer que c'est plus difficile. Je les trouve tous importants pour notre communauté! C'est ce qui est motivant ces dernières années : il y a plusieurs projets à long terme, qu'on voit grandir et qui font grandir Saint-Camille.

Je crois que ce qui fait que tout cela est possible, c'est le travail d'équipe. Et c'est ce que j'aimerais mettre en valeur : des gens motivés, à la municipalité, à la Corpo ou dans la population qui travaillent à améliorer la vie au village! Merci à vous!

La Corpo s'est aussi entourée de nouveaux visages dans son équipe de travail, comme Éricka So qui s'est impliquée dans le projet de commémoration et de renouvellement du parc municipal, Laurent Primard, que nous avons croisé cet été au Café du Flâneur ou encore Louis-Philippe Blanchette, qui s'implique dans la mise en place d'un motel agricole à Saint-Camille. Je ne voudrais surtout pas oublier notre directeur, Olivier Brière, dont l'engagement dans la durée nous apporte énormément pour le suivi et le développement des projets dans notre communauté.

Pour terminer, ce que je voudrais que l'on retienne, c'est que toutes ces personnes seront toujours à votre écoute. Vous avez une idée, des questionnements, un projet, un besoin, venez nous voir pour en parler.

Solidairement,

Annik Turmel, présidente



Crédit-photo: Sylvain Laroche

1. RÉAMÉNAGEMENT DU PARC MUNICIPAL ET COMMÉMORATION DE ZOËL MIQUELON

1.1 Réaménagement du parc municipal

La réfection du parc municipal et de ses infrastructures de loisirs ont été identifiées comme une priorité par la municipalité lors de la révision de la politique familiale. En 2023, la municipalité confiait à la Corporation de développement le mandat de consulter la population sur les améliorations à apporter au parc, de coordonner la réalisation d'une proposition d'aménagement par des architectes-paysagistes et d'amorcer les démarches en vue de financer les travaux.

Principales actions réalisées en 2023:

- Sondage de la population sur les infrastructures sportives et de loisirs
- Réalisation d'une proposition d'aménagement par des architectes-paysagistes
- Tenue d'une consultation citoyenne sur la proposition d'aménagement
- Dépôt d'une demande de financement au programme PAFIRSPA

1.2 Commémoration de Zoël Miquelon

Pour préparer, en 2024, un événement soulignant le 125^e anniversaire du décès de Zoël Miquelon, la municipalité endossait la création d'un espace de commémoration avec une oeuvre d'art publique s'inscrivant dans le réaménagement du parc municipal.

Principales actions réalisées en 2023:

- Formation d'un comité de commémoration
- Dépôt et acceptation d'une demande à un programme de commémoration du MCCQ
- Lancement d'un concours pour acquérir une oeuvre d'art publique commémorative
- Dépôt d'une demande au Fonds des legs de Patrimoine canadien

Ces actions devraient mener à la transformation de ces espaces centraux dans l'offre de loisirs à Saint-Camille en 2024.



2. SOUTIEN AUX POLITIQUES LOCALES

2.1 Entente de développement culturel (EDC) de Saint-Camille

L'objectif des ententes de développement culturel est de soutenir le développement et la vitalité culturels des territoires. Saint-Camille représente la plus petite municipalité au Québec à être signataire d'une EDC avec le ministère de la Culture et des Communications. La Corporation de développement est mandatée pour coordonner l'entente triennale, qui se terminait en 2023.

Principales actions réalisées en 2023:

- Adaptation des outils de gestion
- Réalisation d'un appel à projets (7 projets soutenus)
- Soutien aux 9 promoteurs recevant des sommes annuelles
- Reddition de compte et bilan aux bailleurs de fonds



2.2 Politique familiale municipale

La Corporation de développement accompagnait le renouvellement de la politique familiale municipale, dont la dernière mouture datait de 2008. La démarche permet d'évaluer la perception et la satisfaction des services offerts aux familles, de même que des pistes d'actions pour améliorer l'environnement de vie des familles de Saint-Camille.

Principales actions réalisées en 2023:

- Participation aux rencontres du comité de révision de la politique familiale
- Adoption de la nouvelle politique familiale par la municipalité

2.3 Accompagnement aux actions du plan d'action 2023 du Plan de développement d'une communauté nourricière (PDCN) de Saint-Camille

La Corporation de développement soutient la concertation et la réalisation de plusieurs actions "nourricières" en lien avec le PDCN de Saint-Camille.

Ces actions sont présentées à la page suivante





PROJETS NOURRICIERS SOUTENUS PAR LA CORPORATION DE DÉVELOPPEMENT EN 2023



Centre de conditionnement de Cultur'Innov

Lancement du Centre et accompagnement d'un projet de mise en marché collective (petits fruits et aromates)



Exposition photo au Toit des Quatre temps

Conclusion d'un projet de médiation culturelle avec la photographe NathB chez 6 entreprises agricoles locales



Motel agricole

Démarrage d'une étude de faisabilité d'un motel agricole en vue de faciliter l'agriculture de proximité par la location de petites parcelles à long terme.

Rapprocher les jeunes du bioalimentaire

Activités intergénérationnelles et de maillage entre l'école et des entreprises agricoles locales.



Chambre froide partagée

Financement d'un projet de chambre froide partagée en collaboration avec la Clé des champs pour entreposer les légumes de conservation pendant la saison froide.

Projet d'agrandissement de la cuisine

Financement des services d'un architecte pour la production de plans d'agrandissement de la cuisine du P'tit Bonheur.



Demande au Fonds d'infrastructures alimentaires locales

Dépôt d'un projet pour l'achat de petits équipements de transformation alimentaire en libre-service

Création d'environnements nourriciers et accès aux aliments sains dans la MRC des Sources

Rédaction d'une demande de financement pour la CDC des Sources à l'Agence de la santé du Canada. Accepté en décembre, ce projet de 4 ans permettra d'améliorer l'accès aux aliments sains pour des clientèles prioritaires par la création d'environnements nourriciers dans toutes les écoles de la MRC des Sources et la réalisation d'ateliers de transformation alimentaire.



3. SOUTIEN AUX PROJETS MUNICIPAUX/LOCAUX

3.1 Remplacement des luminaires de rue et réduction de la pollution lumineuse

Le projet Opération Ciel étoilé est né d'une volonté d'agir pour la protection du ciel étoilé et la réduction de la pollution lumineuse. Soutenu par le Fonds de recherche du Québec, le projet permettra d'améliorer la performance d'outils de mesure de la pollution lumineuse développés par le professeur Martin Aubé par l'étude d'une situation réelle: le remplacement de luminaire de rue de la municipalité. Grâce à un soutien de la MRC des Sources, celui-ci fera appel à un nouveau type de luminaires développé par une entreprise de la MRC, DH éclairage à Wotton. La population et l'école seront impliqués tout au long du projet dans la prise de données pour mesurer l'évolution de la situation.

Principales actions réalisées en 2023

- Compléter le montage financier du remplacement des luminaires de rue
- Remplacement des luminaires de rue
- Présentation publique du projet et animations à l'école

3.2 Documenter les besoins locaux en matière de logement

Produite par la Corporation de développement, l'**étude sur les besoins en matière de logement à Saint-Camille** permettait d'analyser le parc immobilier du village, la composition démographique et les tendances observées afin de déceler des pistes d'actions prioritaires pour le village. Elle visait également à étayer une demande de financement à la Société canadienne d'hypothèque (SCHL) et de logement et une autre portée à la Commission de la protection du territoire agricole (CPTAQ) pour le dézonage d'une terre acquise par la municipalité en périphérie du village.

Principales actions réalisées en 2023

- Étude sur les besoins en matière de logement à Saint-Camille
- Dépôt d'une demande à la SCHL

3.3 Gestion des fonds microentreprises et de soutien à la mise en place de services de garde

La Corporation de développement s'est vu confier au fil des années deux fonds par la municipalité et dont elle assume la gestion. Le Fonds microentreprises offre des prêts à faible taux d'intérêt pour des projets entrepreneuriaux locaux. Le Fonds de soutien à la mise en place de services de garde offre un prêt sans intérêt pour faciliter le démarrage de ces services.

Principales actions réalisées en 2023

- Soutien financier au démarrage du service de garde de Kristina Juneau et Sébastien Cloutier
- Soutien financier au projet de Chambre froide partagée par la Clé des champs de St-Camille

4. ORGANISATION D'ÉVÉNEMENTS

La Corporation de développement a coordonné, pour Destination Saint-Camille, la tenue de 6 événements dans le cadre du projet l'Épicentre, une programmation événementielle abordant des enjeux du développement rural. Cette programmation était notamment soutenue financièrement par Desjardins et a permis de mobiliser 35 partenaires d'organisation en 2023.



Forum Système alimentaire local des Sources
Réunir les acteurs locaux pour réfléchir à des moyens de développer une plus grande autonomie et résilience alimentaires (mars 2023)

Sessions de transfert des Ateliers des savoirs partagés (ASP)
Réunir des communautés rurales souhaitant échanger sur des enjeux de la ruralité (avril et novembre 2023)



Porteurs de culture, vecteur de santé
Approfondir l'apport des arts et de la culture à la santé individuelle et collective (mai 2023)

Colloque Action Patrimoine
Réfléchir et échanger sur les liens existants entre la conservation du patrimoine et le développement durable (oct. 2023)



Colloque Fruits d'ici, nouveaux horizons!
Présenter des moyens novateurs développés au Québec pour favoriser l'établissement agricole en production fruitière de proximité (nov. 2023)

5. CULTIVER LES PARTENARIATS

Une partie du travail de la Corporation de développement consiste à nourrir une réflexion en amont des projets, à échanger avec d'autres acteurs de développement à l'échelle de la MRC ou de la province. Ces échanges mènent régulièrement à des occasions de partenariats uniques et le développement de projets innovants pour un milieu volontaire et mobilisé comme le village de Saint-Camille.



Filière fruitière et établissement agricole

La Corpo participe à des rencontres avec des acteurs de 4 régions en vue de faciliter l'établissement agricole en production fruitière. Ces rencontres ont menées au dépôt de 3 projets de recherche avec le Centre d'innovation sociale en agriculture (CISA) en 2023.

Ateliers des savoirs partagés (ASP)

Les ASP visent à réunir des communautés rurales et des chercheurs souhaitant échanger sur des enjeux de la ruralité. La Corporation de développement participe au comité de pilotage et à plusieurs projets d'échanges entre ces communautés.



Hub des Sources

Regroupant différents acteurs créatifs de la MRC des Sources, le Hub des Sources permet d'échanger sur des activités visant à "activer" la créativité du territoire.

Comité Système alimentaire territorial (SAT) des Sources

La Corpo participe aux rencontres du comité SAT, animé par la CDC des Sources, qui réunit des acteurs des territoires impliqués dans la réalisation de PDCN et les acteurs oeuvrant en sécurité alimentaire.



Présentations et conférences

La Corporation de développement est appelée à présenter différents projets et la dynamique locale de Saint-Camille. En 2023, la Corpo a fait une présentation du PDCN de Saint-Camille dans le cadre du **colloque des urbanistes du Québec**. Elle a présenté le projet de transformation de l'église de Saint-Camille lors d'une conférence organisée par le BEAM dans le cadre des **journées du patrimoine**.



Corporation de développement
socio-économique de St-Camille



RAPPORT ANNUEL 2023

REMERCIEMENTS

La Corporation de développement socioéconomique de Saint-Camille compte sur l'implication d'une riche équipe d'administrateurs.trices qui s'investissent pour le mieux-être de leur communauté. Merci à Annik Turmel, Enzo Marceau, Nicole Laroche, Pierre-Claude Roy, Gabriel Bourque, Julien Galtier et Marie-Eve Desaulniers pour leur apport fondamental à la bonne marche de l'organisme.

La Corporation de développement reconnaît également l'apport financier essentiel de la municipalité du canton de Saint-Camille et de la MRC des Sources à ses activités. Nous souhaitons transmettre des remerciements chaleureux à l'équipe municipale (Julie Vaillancourt, Émilie Burelle, Jean-François Rivest, Jeannot Lemay et Sabrina Lareau) pour cette précieuse collaboration permettant à de nombreux projets de voir le jour.

Un merci tout particulier à Enzo Marceau, conseiller municipal délégué au conseil d'administration de la Corporation de développement, de même qu'à Philippe Pagé, maire du Canton de Saint-Camille, qui entretiennent cette relation mutuellement bénéfique entre la municipalité et sa corporation de développement.